

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Reclaman en EU tope a la gasolina. **El Universal:** Inai se va investigado por despido en insumos. **La Jornada:** Médicos de Cuba ayudan en Guerrero a superar rezago sanitario. **Excélsior:** Los candidatos desatan guerra sucia en redes. **El Heraldo de México:** Expande EU 11 kilómetros más el muro. **Milenio Diario:** Traiciones, operativos y 631 detenidos ahogan a Chapitos y La Mayiza. **Eje Central:** Terror y ceguera en Jalisco.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Hallan en Naucalpan 250 cámaras del narco. **La Jornada Cd.:** "Mercados públicos no deben ser botín político". **El Heraldo de México Cd.:** Preparan rutas del corazón. **Milenio Diario Cd.:** Perfilando Senado hasta 10 años de cárcel por "maltrato animal".

TARJETA INFORMATIVA

IECM

"La democracia es más que un sistema político, es una forma de vida que debe ser aprendida y practicada diariamente desde cualquier edad", afirmó **Patricia Avendaño Durán, Consejera Presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, durante el Ciclo de Diálogos: "Herramientas de Innovación para la Gobernanza Electoral". **Avendaño Durán** participó en la segunda mesa de este ciclo denominada "¿Cómo educar a la ciudadanía en democracia y cómo saber que se está haciendo bien?", donde expuso que entre las principales facultades del **IECM** se encuentra la educación cívica para lo cual el Instituto desarrolla diversas acciones dirigidas a todas las personas habitantes de la capital del país. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

El Programa Político de la División de Ciencias Socioeconómicas de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán (FES Acatlán) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en conjunto con el Observatorio de Reformas Políticas en América Latina, organizaron la presentación del libro "La capacidad de resiliencia de las democracias: elecciones y política en contexto de pandemia", obra coordinada por la doctora Flavia Freidenberg, investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y directora académica del Observatorio. El Auditorio 901 de la FES Acatlán fue el escenario donde la Consejera Electoral del **IECM, Cecilia Aída Hernández Cruz**, autora de uno de los capítulos, así como otros especialistas, interactuaron con la comunidad universitaria de esta casa de estudios en torno a la manera en que diversos países encararon la pandemia mundial por el virus SARS-CoV-2 (COVID-19) y cómo lograron sacar adelante los compromisos democráticos de sus respectivas naciones. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Niños y adolescentes de seis a 17 años pueden presentar proyectos de presupuesto participativo ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México** y tienen hasta el 1 de mayo para hacerlo. En su cuenta de X, el instituto publicó las bases, junto con la frase "En el #IECM reconocemos la importancia de educar en democracia". [Excélsior, La Prensa \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [La Chispa CHIS \(Sitio\)](#)

Los Organismos Públicos Locales (OPLEs) han mantenido un retraso significativo en la organización de los comicios, consecuencia de los tiempos en que los Congresos locales fueron armonizando sus legislaciones con la reforma judicial aprobada en septiembre por el Congreso. En el caso de la capital, será hasta la próxima semana cuando se determine el número de papeletas que se emplearán. **Érika Estrada, Consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, adelanta que serán tres boletas para elegir 138 cargos: magistrados de disciplina, magistrados de circuito y jueces. Un total de nueve papeletas por capitalino. [El País](#)

En entrevista, Royfid Torres, diputado en el Congreso de la Ciudad de México por Movimiento Ciudadano, expresó su opinión sobre la iniciativa que permite la continuación de las corridas de toros en la Ciudad de México, pero sin maltratar a los animales. Torres reconoce la importancia cultural de las corridas, pero las considera una cultura deplorable debido al sufrimiento infligido a los animales. "El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** acredita 27 mil firmas y gracias a eso obliga al Congreso, esta figura de iniciativa ciudadana preferente obliga al Congreso a discutirla en un plazo de 45 días sin prorrogar. Esa es la gran ventaja de esta figura, que no podemos meterle la congeladora, no podemos mandarla a foros de manera abierta y ahí para adelante". [1500 Radio Fórmula, 104.1 Radio Fórmula, Canal 121 Telefórmula](#)

Autoridades electorales de 12 de las 19 entidades que renovarán su Poder Judicial estatal reportan cero pesos para organizar la elección; además, ni los congresos ni los gobiernos locales les han dado respuesta a sus peticiones de ampliación presupuestal, por lo que siguen gestionando que asuman la responsabilidad de garantizar dinero para ese proceso. [Milenio Diario](#)

Isidro H. Cisneros escribe: Mañana el Congreso de la Ciudad de México discutirá la "Iniciativa Ciudadana Preferente para la Prohibición de Espectáculos Públicos, Privados e Itinerantes con Animales: Específicamente Corridas de Toros, Novilladas, Becerradas, Rejones, Tientas y Peleas de Gallos", que establece el objetivo explícito de fortalecer el interés social que los ciudadanos tienen de terminar con la violencia institucionalizada hacia los animales. La Iniciativa Ciudadana Preferente cumplió con todos los requisitos establecidos en la normatividad que establece el derecho de los ciudadanos para iniciar leyes y decretos en la capital del país. En este caso, la Constitución Política de la CDMX y otras legislaciones secundarias, así como el Reglamento del Congreso y los lineamientos emitidos por la **autoridad electoral** para estos ejercicios de democracia directa. [La Crónica de Hoy](#)

El Caballito publica: Nos dicen que el diputado local de Morena Alberto Martínez Urincho, quien fuera presidente de la Comisión Especial para la elección de jueces y magistrados de la Ciudad de México, aceptó que se les filtraron en este proceso candidatos no aptos para la función judicial. Nos dicen que el legislador comentó durante La Chilanguera de ayer que estos perfiles no debieron ser avalados por los Comités de Evaluación, por lo que pidió a la ciudadanía y a los medios de comunicación denunciarlos públicamente. Hablando de esta Comisión Especial, por

si nadie se enteró, el pasado viernes fue su clausura, pues ya cumplió con su cometido una vez que entregó los listados depurados de candidatos al **Instituto Electoral local**, que ahora lleva la batuta de todo este proceso. Ahora resulta que los listados no estaban tan depurados como se dijo. [El Universal](#)

Línea 13 publica: Lo que todo mundo señaló desde un principio, ayer el diputado Alberto Martínez Urincho, de Morena, terminó reconociendo que en las listas que enviaron al **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, como candidatos a jueces, magistrados y ministros, hay personas que no reúnen las cualidades para competir. Urincho fue quien encabezó la comisión encargada de verificar los perfiles, no lo hizo, y aun así los aprobaron. Ahora acusa al alcalde Mauricio Tabe de influir en el proceso de auspiciar candidatos para la contienda que se realizará en junio próximo. Lo cierto es que el proceso ha sido muy desaseado y cuestionado, por lo que los resultados los sufrirá la ciudadanía con malos impartidores de justicia. [ContraRéplica](#)

Inserción del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Registra tu proyecto para mejorar tu comunidad, tienes hasta el 1 de mayo. www.iecm.mx [Eje Central](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Ministras y Magistradas en funciones arreciaron su promoción como candidatas para la elección judicial, a pesar de que el INE estableció el inicio de las campañas hasta el 30 de marzo. [Reforma](#)

Ante el próximo inicio de las campañas electorales, que los aspirantes a cargos del Poder Judicial de la Federación (PJF) deberán financiar sin pagar tiempos al aire o por publicidad, se han comenzado a ofrecer cursos por 7 mil 500 pesos, para diseñar una estrategia política. [Reforma](#)

Hasta el 16 de marzo, un millón 565 mil 877 personas habían sido capacitadas para integrar las casillas el día de las elecciones judiciales, de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE). Con ello se alcanza el mínimo requerido que es de un millón 555 mil 224 funcionarios, para 84 mil casillas seccionales, que fue el modelo avalado por el Consejo General. [Reforma](#), [El Universal](#)

Una revisión de los primeros comicios de jueces en México revela que este ejercicio todavía está muy lejos del mínimo requerido de transparencia e integridad. La reforma al Poder Judicial se realizó con poco debate público y en medio de una serie de protestas por parte de los integrantes del Poder Judicial. [El Universal](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha iniciado un mecanismo de monitoreo para identificar medios impresos nacionales que publiquen encuestas de preferencia electoral o propaganda política en beneficio de candidatos a juzgadores. [El Heraldo de México](#)

La revisión de la primera elección judicial por voto popular que se realizará en México el próximo de junio permite decir que el proceso está muy lejos de cumplir con estándares básicos de transparencia e integridad. [El Universal](#)

A pesar de que el Instituto Nacional Electoral (INE) aseguró que ya capacita a 100 por ciento de los ciudadanos que serán funcionarios de casillas el próximo 1° de junio para los comicios judiciales, menos de la tercera parte de todos los seleccionados aceptó participar en esta labor. [La Jornada](#)

Aunque las campañas rumbo al 1 de junio arrancan formalmente el próximo 30 de marzo, los aspirantes a un puesto como juzgadores ya dieron inicio a la contienda. El próximo 30 de marzo inician formalmente los 60 días de campaña para los candidatos a la elección de juzgadores del próximo 1 de junio; sin embargo, en redes sociales la guerra entre los aspirantes ya comenzó. [Excélsior](#)

La organización civil Defensoras puso la mirada en los candidatos a juzgadores y señaló historiales cuestionables de algunos de ellos. De acuerdo con sus señalamientos, hay personajes y juristas presuntamente ligados con narcotraficantes, a casos de desapariciones, así como supuestos responsables en casos de deuda alimentaria con sus hijos u otros tipos de violencia. [La Razón de México](#)

Templo Mayor publica: Sigue pintando muy triste el panorama para las elecciones judiciales del próximo junio. Hay un aspecto medular que se está manejando en el límite bajo de la eficiencia: el ejército de ciudadanos que participarán como funcionarios de casilla y es que si ya de por si son pocas las personas que están enteradas, le entienden y tienen interés en votar por juzgadores, menos son las que quieren tomar en sus manos la responsabilidad de una votación sin pies ni cabeza. [Reforma](#)

INE

Desde las Cloacas publica: Graciela y Pamela trabajan en el Instituto Nacional Electoral. La primera en las oficinas centrales la segunda es capacitadora electoral. Las dos son víctimas de los recortes presupuestales a los que se ha sometido al árbitro electoral. Lo son, porque desde que a alguien se le ocurrió hacer una reforma judicial sin presupuesto, tienen que doblar turno y hacer el trabajo de dos o hasta tres personas. [La Razón de México](#)

De las 89 asociaciones que se registraron ante el Instituto Nacional Electoral (INE), un total de 81 pasaron el primer filtro para convertirse en partidos políticos nacionales. Las siete asociaciones restantes no cumplieron con los requisitos para su registro o desistieron en su intento por conformarse como institutos políticos nacionales. [El Heraldo de México](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Rumbo Político publica: El pasado viernes se realizó la Conferencia Mundial de Mujeres Parlamentarias en Palacio Nacional, el cual representó un acto simbólico de transformación histórica y reconocimiento al papel de las mujeres en la vida pública. Claudia Sheinbaum, la primera mujer Presidenta de México, pronunció un discurso ese día en el que dejó claro que el ascenso de las mujeres al poder en México no es un hecho aislado, sino el resultado de una larga lucha colectiva. [El Heraldo de México](#)

Hechos y Nombres publica: Hoy México tiene una mujer presidenta, Claudia Sheinbaum; otra mujer encabeza la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, y todo indica que una más lo hará-Yasmin Esquivel o Lenia Batres- cuando nazca el nuevo Poder Judicial Federal. [Eje Central](#)

CONGRESO LOCAL

La Comisión de Unidades Habitacionales y Régimen Condominal del Congreso capitalino aprobó un plan de trabajo y la ruta legislativa para la creación de la nueva Ley de Propiedad en Condominio para la Ciudad de México. En sesión virtual, el presidente de la comisión, Omar García Loria, aseguró que esta ley es urgente y necesaria para mejorar la calidad de vida de la población que habita en unidades habitacionales. [El Universal](#), [ContraRéplica](#)

Este martes se votará en el pleno del Congreso de la ciudad, la iniciativa sobre si las corridas de toros se convierten en un espectáculo taurino sin violencia. [Milenio Diario](#), [MEX Diario Imagen](#)

Víctor Hugo Romo, escribe: Clara Brugada tomó una decisión histórica al proponer al Poder Legislativo la prohibición definitiva de la violencia en las corridas de toros en la Ciudad de México, poniendo fin a un conflicto que parecía eterno. Se trata de una determinación ciudadana porque se basó en la opinión mayoritaria de 27 mil capitalinos y también logró el consenso de los coordinadores parlamentarios en el Congreso de la CDMX. [El Heraldo de México](#)

Circuito Interior publica: Los acuerdos legislativos están dados, pero la sesión de mañana en Donceles para aprobar las corridas sin sangre no dejará de ser intensa, sobre todo al exterior. Cuentan que defensores de la tauromaquia convocaron cerrar el recinto desde las 07:00 horas para presionar por mesas de diálogo, pues sienten que sólo las peticiones de la familia Haces fueron tomadas en cuenta al avanzar en la dictaminación. [Reforma](#)

Jaque Mate publica: Este 13 de marzo la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, decidió no esperar la discusión que se había prometido en el Congreso capitalino lanzó la propuesta de prohibir los toros sin prohibirlos. La mayoría morenista adoptó de inmediato la iniciativa, que será votada este 18 de marzo, y la misma presidenta Claudia Sheinbaum expresó su respaldo. [Reforma](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La secretaria de Desarrollo Económico (Sedeco) capitalina, Manola Zabalza, señaló que para este año, con la aplicación del programa de vales Mercado, Comunidad, Alimentación y Abasto (Mercomuna) se prevé un ingreso a los mercados públicos de mil millones de pesos. [El Universal](#)

En las próximas semanas, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentará las denominadas "Rutas del Corazón", que serán corredores para que los asistentes al Mundial de Fútbol 2026 "vivan la Ciudad de México". [El Heraldo de México](#)

Después de que Clara Brugada, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, anunciara que se permitirán las corridas de toros siempre y cuando no sean violentas, la Asociación Nacional de Matadores, Novillos y Rejoneadores solicitó

una audiencia con gobierno capitalino con el fin de expresar su punto de vista en defensa de la fiesta brava en la capital. [Eje Central](#)

NACIONAL

Ante las críticas a su gobierno y al de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que no servirán las campañas negras de la oposición, porque el pueblo está muy consciente; "hay mucho pueblo de México y eso nos da fuerza", sostuvo. [La Jornada](#)

Desde Huimanguillo, Tabasco la presidenta Claudia Sheinbaum informó que edificarán 44 mil 500 viviendas en la entidad, cerca de centros de trabajo y escuelas. Ayer la mandataria cerró una gira por Chiapas y Tabasco, donde inauguró obras, como la planta potabilizadora El Carrizal II. [Excélsior](#), [El Heraldo de México](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: En el caso del rancho del narco en Teuchitlán, Jalisco, se tiene previsto que en la mañana de mañana martes, el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, haga un anuncio importante. Los indicios dentro del gobierno federal apuntan hacia la idea de desestimar que en el lugar existiera. como se ha manejado, un "campo de exterminio" Como tal, hasta ahora, según lo dicho por las autoridades no han sido encontradas huellas de hornos crematorios en el sentido estricto de la palabra. Y con eso se estaría buscando tratar de bajarle la presión mediática al asunto. [Reforma](#)

Bajo Reserva indica: El PAN ha criticado duramente los casos de nepotismo político en Morena y el Partido Verde, con las posibles candidaturas de Saúl Monreal en la gubernatura de Zacatecas; de Félix Salgado Macedonio, en Guerrero, y de Ruth González para la gubernatura de San Luis Potosí, y ahora caería en lo mismo que critican. El PAN podría incurrir en dos casos de nepotismo: uno en Durango y otro, en Veracruz. [El Universal](#)

Frentes Políticos refiere: Andrea Chávez, senadora de la 4T, confunde la tribuna con un tianguis y el debate con un show de porras. En lugar de enfrentar la crisis de inseguridad, salud y economía, su prioridad es gritar más fuerte que la oposición y justificar lo injustificable con historias del pasado. [Excélsior](#)

Trascendió señala: Los grupos parlamentarios de Morena han rechazado la posibilidad de una reunión interparlamentaria con sus homólogos de Estados Unidos y Canadá, como lo ha solicitado la oposición. Aseguran que en la reunión de esta semana en Estrasburgo, Francia, serán representados por el presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, y aprovecharán para dialogar con los parlamentarios norteamericanos. [Milenio Diario](#)